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В ЦК КПСС I УДАРНОМУ ГОДУ
Центральный Комитет КПСС 

рассмотрел вопрос о начале 
обмена партийных документов. 
В принятом постановлении от
мечается, что проводимая в 
партии работа по подготовке к 
обмену партийных документов 
в целом проходит организован
но, в соответствии с установ
ками XXIV съезда и майского 
(1972 г.) Пленума ЦК КПСС,

В ходе подготовки к обме
ну партдокументов более со
держательной стала внутри
партийная жизнь, повышается 
активность и дисциплиниро
ванность коммунистов, усили
вается влияние парторганиза
ций на решение хозяйственно
политических задач. Все это 
способствует дальнейшему ук
реплению партии, возрастанию 
ее роли как руководящей и 
направляющей силы советско
го общества.

Решены основные вопросы, 
связанные с организационно
технической стороной подго
товки и проведения обмена 
партийных документов.

Учитывая, что партийные 
комитеты, политорганы и парт
организации в основном за
вершили подготовительную ра
боту к проведению обмена пар
тийных документов, ЦК КПСС 
разрешил ЦК компартий союз
ных республик, крайкомам, 
обкомам партии, Главному по
литуправлению Советской Ар
мии и Военно-Морского Флота, 
политуправлениям погранич
ных и внутренних войск--' на
чать обмен партдокументов с 
1 марта 1973 года.

При этом признано целесо
образным работу по проведе
нию обмена партдокументов 
развертывать постепенно, не 
допуская поспешности.

Виктор Иванович Пла- 
кидин работает слесарем- 
электриком на нижнем 
складе Пижемского лес
промхоза. Стаж его рабо
ты здесь почти десять 
лет,

Виктор Иванович по
стоянно повышает свою

У Д А Р Н Ы Й  Т Р У Д
ТРУДОВОЙ ПОДЪЕМ

Двадцать лет работает 
дояркой Анастасия Абра
мовна Краева в коопхозе 
«Одошнурский». Большой 
опыт позволяет ей доби
ваться хороших резуль
татов. Так, в прошедшем 
году А. А. Краева полу
чила более 2300 кило
граммов молока от каж
дой коровы.

Успешно начала доярка 
из Большого Буреполом а 
третий, решающий год 
пятилетки. В январе на 
ферме надой был получен 
123 килограмма, что на 
30 килограммов больше, 
чем в январе 1972 года. В 
этом большая заслуга и 
Анастасии Абрамовны 
Краевой. Фото А. Нечаева.

Большие задачи поста
вили перед собой труже
ники колхоза «Комму
нар» в третьем году де
вятой пятилетки. Полу
чить с каждого гектара 
не менее 17 центнеров 
зерна и 150 картофеля.

Каждый день урожаю 
—под таким девизом ра
ботают сейчас механиза
торы колхоза. Ежеднев
но на вывозке торфа ра
ботает семь тракторов и

три машины. Под буду
щий урожай уже заготов
лено торфа 7945 тонн. Си
лами колхозных механи
заторов вывезено 1945 
тонн органики.

С большим подъемом 
трудятся на вывозке удо
брений механизаторы 
А. С. Долгих, П. В. Поп- 
лаухин, И. А. Евстропов, 
Г. С. Тимонов и другие.

В. ЕВСТРОПОВ.

ПОМОЩЬ СОВХОЗУ
Большую помощь тру

женикам сельского хо
зяйства в подготовке к 
новому урожаю оказыва
ют рабочие районного 
объединения «Сельхоз
техника». Только в теку
щем году механизаторы 
«Сельхозтехники» вывез
ли на колхозные и сов
хозные поля 27700 ъонн 
торфа.

В эти дни ежедневно 
четыре автомашины, уп
равляемые В. М. Лазар- 
цевым, Ю. И. Думкиным, 
А. И. Смирновым и моло
дым шофером Спиренко- 
вым, доставляют в сов
хоз «Ошминский» около 
35 тонн органических 
удобрений.

Т. ЗУБОВА.

СОВЕЩАНИЕ ПЕРЕДОВИКОВ
18 февраля в районном 

Доме культуры состоя
лось совещание передо
виков промышленных 
предприятий, строитель
ных организаций, тран
спорта, связи, торговли и 
бытового обслуживания.

С докладом об итогах 
работы предприятий про
мышленности, тран
спорта, связи и торговли 
в 1972 году и задачах на 
третий, решающий год 
пятилетки выступил вто
рой секретарь РК КПСС 
В. А. Костров.

В обсуждении доклада 
участие приняли началь
ник лесопункта Пижем
ского леспромхоза В. Г. 
Созинов, директор Шай- 
гинского ДОЗа А. Ф. По- 
лудняков, бригадир
бригады плотников Тон- 
шаевской МСО А. П. 
Киверин, директор Пи
жемского лесхоза Р. А. 
Шепков, заведующий 
Ошминскими мастерски
ми «Сельхозтехника» 
В. В. Варенцов, столяр 
Тоншаевского ремстрой- 
участка В. П. Калинин, 
заместитель директора 
Альцевского торфопред-

приятия С. С. Мазаное, 
начальник производст
венно- дорожного участка 
В. Ф. Михеев, мастер 
прорабского участка Хме- 
левицкой ПМК В. И. 
Безденежных.

В заключение высту
пил первый секретарь 
РК КПСС Н. П. Воробь
ев.

По итогам социалисти
ческого соревнования 
промышленных пред
приятий и строительных 
организаций за IV квар
тал 1972 года победите
лем был признан Пижём- 
ский лесхоз. Этому пред
приятию было вручено 
переходящее Красное 
знамя РК КПСС и ис
полкома райсовета.

Участники совещания 
приняли социалистиче
ские обязательства ра
ботников промышлен
ности, транспорта, строи
тельства, связи, торговли 
и бытового обслужива
ния на 1973 год.

Материалы с этого со
вещания будут опублико
ваны в ближайшем но
мере газеты.

Колхоз «Колос» —одно 
из самых крупных хозяй
ств нашего района. Здесь 
размещено большое коли
чество крупного рогатого 
скота, пашни имеется 
около 2500 гектаров. По
этому «Колос» значитель
но влияет на выполнение 
планов в целом по рай
ону.

Но из доклада предсе
дателя правления А. В. 
Перевалова на отчетном 
собрании колхозников 
было видно, что те планы, 
которые стояли перед хо
зяйством на 1972 год, 
были не выполнены.

Как растениеводство, 
так и животноводство 
дали колхозу убыток. На 
собрании были тщатель-

Отчеты в  выборы в колхозах

И М А Л О ,  И Д О Р О Г О

квалификацию. Он учит
ся заочно в Арзамасском 
техникуме механизации и 
электрификации. Актив
ное участие принимает он 
и в общественной жизни 
поселка лесозаготовите
лей.

Фото А. Эргле.

но проанализированы 
причины, которые повли
яли на снижение урожай
ности и продуктивности 
животноводства.

Главным недостатком 
в агрономической службе 
колхоза является слабое 
внимание к минеральным 
удобрениям. Они на поля 
колхоза «Колос» почти 
не вносятся. Несмотря на 
то, что на пороге весна, 
колхоз еще не приступал 
к завозу минеральных 
удобрений, нет здесь пока 
и аммиачной воды.

В прошедшем году 
очень плохо работал ав
тотранспорт. Каждая ма

шина за год отработала 
всего в среднем 92 дня, 
то есть в неделю два раза. 
Вот почему в колхозе все 
еще не увезена на льно
завод треста, не ежеднев
но возится молоко на 
маслозавод. Дел в хозяй
стве ежедневно бывает 
немало, но из-за простоев 
автомашин работы при
ходится откладывать. 
Лишь только потому, что 
молоко на маслозавод 
возилось нерегулярно его 
себестоимость в прошед
шем году возросла до 29 
рублей 69 копеек. Естест
венно молоко дало колхо
зу большой убыток.

Х Р О Н И К А .
Директором объедине

ния общественного пита
ния утверждена В. Н. 
Втюрина, ранее работав
шая председателем Тон

шаевского сельпо.
*  *  *

Председателем Тонша
евского сельпо избран 
Н. А. Михалицын, ранее 
работавший председате
лем Ошминского сельпо.

В последние годы кол
хоз «Колос» получает 
низкие урожаи зерновых 
и картофеля. В 1972 году 
картофеля получили 39 
центнеров с гектара, а 
зерновых по 8,2 центнера 
с гектара. Такие урожаи 
объясняются прежде все
го недооценкой минераль
ных удобрений.

В колхозе «Колос» в 
этом году намечено по
строить коровник на 200 
голов, гараж, механизи
рованный ток, жилой 
дом.

На собрании были при
няты социалистические 
обязательства. Тружени
ки колхоза «Колос» при
няли вызов колхозников 
колхоза имени Свердло
ва вести в третьем, реша
ющем, году пятилетки 
между собой социалисти
ческое соревнование.

А. ПЕРМИНОВ.



"Человек и  его д е л о — — ..... . м ---- —— ——» —

ЛЕСНЫМИ СТЕЖКАМИ
Отчеты и выборы в колхозах

В ЦЕЛЯХ ПОДЪЕМА
э к ономик и—Мой обход недалеко, 

у самой Пижмы. На пять 
кварталов растянулся, на 
тысячу девяносто семь 
гектаров. Лес разный: 
хвойный и лиственный, 
молодой и старый...

Василий Федорович 
Бажин, лесник Пижем- 
ского лесничества, рас
сказывал. И становилось 
понятно, что он прекрас
но. знает каждый из пяти 
кварталов. Без планов и 
карт мысленно представ
ляет, как проходят про
секи и дороги, как проле
гают овраги и речки, где 
и какие деревья стоят. 
Да и было когда изучить 
подробно вверенный ему 
участок: четыре с лиш
ним года работает он 
лесником. За это время 
измерил, исходил его 
вдоль и поперек одному 
ему ведомыми стежками.

—Хлопотно в моем об- • 
ходе, — продолжал лес
ник. —Скажем, подходит 
новогодний праздник. 
Каждый норовит поста
вить в доме елку. А где 
ее взять? Знамо, что в 
лесу. В том, который бли
же к поселку, стало быть 
на моем участке. Кто-то 
по закону делает: платит 
деньги, получает разре
шение и срубает указы
ваемое дерево. А кто-то 
воровски д е й с т в у е т .  
Сколько молодняка так 
гибнет. Наказываем, ко
нечно, штрафуем. Но 
ведь не каждый браконь
ер попадается. Один раз 
сошло ему с рук, а он и 
во второй идет, и в тре
тий. Летом тоже наруши
телей много. > Заготавли
вают веники, веточный

Для обеспечения человека 
продуктами питания необхо
димо, чтобы на его долю 
возделывалось 0,9 гектара 
земли. Примерно столько 
пашни приходится у нас на 
душу, населения. Значит, 
поля страны уже сейчас — 
в предельных по нагрузке 
границах. Отсюда — и не
преложное требование, отра
женное в Основах земельно
го законодательства Союза 
ССР и союзных республик: 
не допускать уменьшения 
площади пашни и ценных 
многолетних насаждений, бе
речь и охранять землю, 
улучшать ее.

«Земля — это источник 
нашей силы и нашего богат
ства, — подчеркивал това
рищ Л. И. Брежнев в речи 
на Третьем Всесоюзном 
съезде колхозников. . — ...Ох
рана земли, повышение ее 
плодородия, — непременное 
условие дальнейшего про
гресса в сельском хозяйстве. 
Это крупнейшая государст
венная проблема.

...Защита почв — это дело 
всего нашего общества. Лю
бую порчу земли следует 
рассматривать как антиоб
щественный поступок. Кто 
покушается на землю, нера
диво относится к ней, не по
вышает ее плодородие, тот 
подрывает исходную мате
риальную основу благополу
чия народа».

Земля — всему основа, 
источник вечных благ чело
века. Поистине земля— мать

корм, корье. И через это 
много деревьев - губят. 
Тут же и «мочальники» 
действуют, липу обдира
ют. Глаз да глаз нужен 
за всеми. А того не пони
мают, что. великую кра
соту уничтожают, народ
ное добро растаскивают.

Говорит об этом Ба
жин с волнением и него
дованием. Он и на деле 
стремится к тому, чтобы 
не оставлять без послед
ствий все обнаруженные 
нарушения. Находит бра
коньеров. За активное 
участие в расследовании 
нарушений лесник имеет 
благодарности и денеж
ные премии от дирекции 
лесхоза.

—Да, сухое лето было 
нынче,—с горечью произ
носит лесник, что-то и не 
припомню больше таких. 
Беда это для нас, охран
ников леса. Не только 
днями, и ночами-то спо- 
кою не знаешь. Чуть не
досмотрел— пожар, чего 
и врагу своему не поже
лаешь. А тут еще слы
шишь: то там, то тут за
горелось...

Как восполнить поте
ри? Расчищать места по
жарищ и садить лес, ра
стить его снова. Для это
го нужно много семян 
хвойных пород. Время 
сбора их —зима.

Вот Василий Федоро
вич и старается. За сезон 
—конец прошлого и на
чало текущего года—он 
заготовил шесть с поло
виной тонн шишек сосны 
и ели. Почти один выпол
нил план за все лесниче
ство.

нашего благополучия, и все 
мы обязаны платить ей за 
бесконечное добро сыновьей 
заботой. А начинаются эти 
заботы со строжайшего уче
та земельных угодий. У нас 
в стране, по последним дан
ным, более 606 миллионов 
гектаров сельскохозяйствен
ных угодий. Из них — 224  
миллиона гектаров пашни 
(включая приусадебные 
участки и наделы), 4 ,5  мил
лиона гектара садов, вино
градников и других подоб
ных насаждений, 47 миллио
нов гектаров сенокосов и 
327 миллионов гектаров 
пастбищ.

Чем же особенно приме
чательны земельные фонды 
сельскохозяйственного наз
начения? Прежде всего боль
шими масштабами. Но ведь 
и запросы у страны великие. 
Специалисты Министерства 
сельского хозяйства СССР 
остановили наше внимание 
на площади пашни. В пос
ледние годы она остается до
вольно стабильной — при
мерно 224 миллиона гекта
ров.

Как же понимать это по
стоянство— хорошо оно или 
плохо? Известно, что в стра
не из года в год возрастают 
объемы м ел и о р а т и в н сы 'о  
строительства, увеличивают
ся капиталовложения на ос
воение новых массивов. Но 
прироста земли, как видим, 
нет: сколько освоенной пло
щади прибывает, примерно 
столько же и убывает.

Самому такую боль
шую работу провести не 
под силу. Поэтому лес
ник держит крепкую 
связь с населением дере
вень. Оно хорошо помо
гает ему и, надо сказать, 
не только в сборе семян, 
но и во многом другом.

Бажину исполнилось 
пятьдесят лет. Родился 
он в год образования Со
юза Советских Социали
стических Республик. 
Вырос в деревне. Рабо
тал в колхозе.

В 1941 году его моби
лизовали на фронт борь
бы с фашистскими за
хватчиками. Стал пуле
метчиком и всю войну до 
победы, до Берлина про
шел в составе Первой Бе
лорусской армии. Заслу-, 
жил несколько прави
тельственных наград.

После войны еще два 
года служил в Советской 
Армии. Затем вернулся к 
мирному труду. Обзавел
ся семьей. Сейчас жена 
его, как и сам он, про
должает работать. Уже 
трудятся в народном хо
зяйстве двое их детей. А 
трое последних учатся.

Имя Бажина много раз 
называлось в книге при
казов лесхоза. Отмечал
ся он и областным управ
лением лесного хозяйст
ва. Поощряют лесника 
как хорошего, добросо
вестного работника, ста
вят в пример другим. '

Трудиться в полную 
меру сил—по иному свою 
жизнь Василий Федоро
вич и не представляет.

Ю. ШИШМАКОВ.

Не менее злободневна и 
другая проблема. Сенокосов 
я пастбищ у нас гораздо 
больше, чем пахотной земли, 
но колхозы и совхозы полу
чают с них только 30  про
центов всех кормов (70 про
центов кормов дает пашня). 
Задача — изменить и это по
ложение: резко повысить 
продуктивность сенокосных 
и пастбищных угодий, боль
ше заготавливать на них 
сена и зеленых кормов. В 
результате высвободится 
часть пашни, которую мож
но занять зерновыми и дру
гими продовольственными 
культурами.

Партия и правительство 
уделяют огромное внимание 
благополучию сельскохозяй
ственных угодий. При рас
смотрении земельных вопро
сов приоритет всегда отдает
ся сельскохозяйственным 
землям: они нас кормят. По
вышена роль местных Сове
тов, общественности в конт
роле за использованием на
шего главного богатства. И 
все это благоприятно сказы
вается на земельном фонде, 
на его качественных показа
телях.

Мелиорация земель явля
ется одной из главных со
ставных частей политики 
партии в сельском хозяйстве. 
В недалекой перспективе 
площади орошения в стране 
намечено удвоить, а осушен
ных земель— почти утроить.

Д. Смирнов, 
корр. ТАСС.

Недавно труженики 
колхоза имени Свердлова 
на своем отчетно-выбор
ном собрании обсудили 
отчет правления и реви
зионной комиссии о дея
тельности за прошедший 
1972 год. С отчетным до
кладом выступил пред
седатель колхоза А. Ф. 
Козырев.

Прошедшее собрание 
наглядно показало, что 
колхозникам далеко не
безразлично положение 
дел в хозяйстве. В вы
ступлениях членов колхо
за чувствовалась забота 
за судьбу сельскохозяй
ственного производства, 
вскрывались недостатки.

В отраслях растение
водства колхоз за отчет
ный период добился оп
ределенных успехов. Уро
жайность зерновых по 
колхозу составила 10.1 
центнера с гектара. Себе
стоимость центнера зерна 
снизилась по сравнению 
с 1971 годом на 91 копей
ку и составила .7 рублей 
73 копейки.

Хуже дело обстоит с 
урожайностью картофе
ля, которая составила 50 
центнеров с гектара. 
Причиной этому послу
жило то, что в хозяйстве 
еще плохо занимаются 
удобрениями, и из-за не
качественной уборки мно
го картофеля осталось в 
поле.

На собрании доклад
чик остановился на том, 
что низка агротехника 
возделывания льна. По
ловина площади под по
сев была подготовлена 
плохо. Если валовой сбор 
в переводе на волокно в 
1971 году составлял 380 
центнеров, то в 1972 году 
всего лишь 285. Денеж
ные доходы с каждого 
гектара снизились на 53 
рубля.

Следует отметить, что 
в целом от растениевод
ства хозяйство получило 
прибыль 1,5 тысячи руб
лей, или ниже с соответ
ствующим периодом 1971 
года на 10,9 тысячи. Сни
жение урожайности мож
но объяснить тем, что в 
хозяйствен 1972 году па
хотных земель увеличи
лось на 50 гектаров, а 
внесение в почву мине
ральных и органических 
удобрений значительно 
уменьшилось.

Много нерешенных во
просов и в животновод
стве. Надой молока от 
коровы снизился по срав
нению с 1971 годом на 54 
килограмма и - составил 
1268 килограммов. Низ
ки показатели в свино
водстве. На одну основ
ную свиноматку получе
но всего 6 поросят. Еще 
хуже деда обстоят в ов
цеводстве, где на 100 ов
цематок получено 50 яг
нят.

Некоторых сдвигов 
колхоз добился на откор

ме молодняка крупного 
рогатого скота. В срав
нении с 1971 годом сред
несуточный привес повы
сился на 123 грамма и со
ставил 473 грамма.

Все эти показатели,ко
нечно, низкие, но они 
могли быть и выше, если 
бы ведению животновод
ства уделялось больше 
внимания.

Основная причина 
здесь в том, что в хозяй
стве на низком уровне 
находится племенная ра
бота, на фермах не про
водится приготовление 
кормов к скармливанию, 
рост поголовья животных 
опережает кормовую ба
зу. Не только эти факто
ры отрицательно сказа
лись на продуктивности 
животных, но и разное 
отношение людей к пору
ченному делу. В колхозе 
есть немало передовых 
животноводов, которые в 
тех же условиях добива
ются более высоких ре
зультатов —это Е7 И. Ма
йкова, Т. И. Хомякова, 
В. А. Иванова, 3. Ф. Сте
панова, 3. М. Трушкова, 
3. С. Краева, С. В. Пав
лова и многие другие.

По результатам 1972 
года в финансовом отно
шении труженики колхо
за добились некоторых 
успехов. Валовой доход 
получен 440 тысяч руб
лей или больше, чем в 
1971 году на 14 тысяч. 
Чистая прибыль по всем 
отраслям составила 104 
тысячи. Но больше при
были в хозяйстве получи
ли от подсобных промыс
лов, она составила 53 
процента.

Правлению колхоза з 
новом году следует изме
нить свои отношения и 
больше уделять внима
ния растениеводству, жи
вотноводству и подсоб
ным промыслам. Нельзя 
рассчитывать на хорошее 
выполнение производст
венных заданий, когда ос
новные отрасли находят
ся на низком уровне.

В хозяйстве еще много 
нерешенных задач по 
строительству. Основная 
часть скотных дворов на
ходится в аварийном сос
тоянии. Поэтому в 1973 
году намечено достроить 
типовой коровник, сде
лать склад минеральных 
удобрений и некоторые 
другие постройки.

По окончании докла
да активно выступили, 
специалисты и рядовые 
колхозники: М. И. Сало
варов, В. С. Жуков, А. М. 
Маяков, А. В. Втюрин и 
другие.

Труженики колхоза 
приняли вызов на социа
листическое соревнование 
колхозников «Красная 
нива».

В. КРЮЧКОВ.

ИСТОЧНИК НАШЕЙ СИЛЫ И БОГАТСТВА
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С отчетного собрания колхозников

ПРЕДСТОИТ СЕРЬЕЗНЫЙ
Еще несколько лет на

зад колхоз «Малокамен- 
ский» был на хорошем 
счету в районе. Получа
ли с малокаменских по
лей неплохие урожаи, в 
животноводстве добива
лись хороших результа
тов. Так, в 1970 году уро
жай зерновых культур в 
этом хозяйстве составил 
19,9 центнеров с гектара. 
Но прошедший, 1972 год 
показал, как.резко сни
зилось производство зер
на и других культур в 
колхозе. Что же повлия
ло на экономику этого хо
зяйства?

В прошедшем году уро
жай зерновых культур в 
колхозе составил по 7,1 
центнера с гектара, что в 
два р а̂за меньше урожая 
предыдущих лет. Уро
жайность картофеля сос
тавила 42 центнера с гек
тара. Несколько лучше 
поработали по выращи
ванию льна. Льноволок
на получено по 5,8 цент
неров, семян по 1,2 цент
нера, продано государст
ву 1367 центнеров тресты 
на сумму 37229 рублей. 
Но с естественных сено
косов получили всего 
лишь по 7,5 центнера се
на.

В последние годы зна

чительно выросла и себе
стоимость сельскохо
зяйственной продукции. 
Если в 1970 году себесто
имость зерновых состав
ляла 6 рублей 70 ко
пеек, то в 1972 году—бо
лее 12 рублей.

В последнее время в 
колхозе «Малокамен- 
ский» значительно ухуд
шилось отношение к зем
ле как со стороны самих 
колхозников, так и спе
циалистов сельского хо
зяйства. Особенно осла
била свою работу агро
ном колхоза В. И. Ярови- 
кова. Необходимость вне
сения в почву удобрений 
в настоящее время обще
известна, но этого, види
мо, здесь не могут по
нять.

Под урожай прошлого 
года в этом хозяйстве бы
ло внесено по 2,7 цент
неров минеральных удоб
рений и по 4,2 органичес
ких. И результат не за
медлил сказаться.

Не на должном уровне 
находится здесь и работа 
с семенами, доведенными 
всего лишь до третьего 
класса.

В колхозе немало хоро
ших тружеников, благо
даря которым своевре
менно были проведены

ТРУД
весенне - летние полевые 
работы. .Среди них меха
низаторы А. В. Полета
ев, А. С. Федяев, Л. Н. 
Думкин, А. С. Микишев, 
В. В. Волков и А. П. Та
расов.

В хозяйстве немалень
кие посевные площади. 
Только пашни здесь 2219 
гектаров, 460 — сеноко
сов. Вся эта земля требу
ет хозяйского отношения 
к себе. Только при пра
вильном уходе за нейма- 
локаменцы могут рассчи
тывать на хорошие уро
жаи.

От животноводства 
колхоз получает около 70 
процентов всех денеж
ных доходов. Но несмот
ря на то, что поголовье 
крупного рогатого скота 
в прошедшем году уве
личилось, продуктив
ность его ниже уровня 
1971 года. Средний на
дой от коровы в 1972 го
ду составил 1536 кило
граммов, это меньше на 
75 килограммов, чем в 
1971 году.

Несколько лучше дело 
обстоит с выращиванием 
и откормом скота. В про
шедшем году успешно 
выполнены планы прода
жи государству мяса, яиц 
и шерсти. Но в то же

время себестоимость про
дуктов животноводства 
в этом хозяйстве намно
го возросла. Стоимость 
центнера молока, напри
мер, составила свыше 27 
рублей, центнера приве
са мяса 233 рубля. В ре
зультате все отрасли жи
вотноводства за .исклю
чением птицеводства ста
ли -убыточными.

Причиной всех этих не
достатков, по-видимому, 
является отсутствие над
лежащей производст
венно-финансовой дис
циплины в колхозе, бес
хозяйственность по отно
шению к кормам. Все это 
повлияло на финансовое 
состояние хозяйства, ко- 
топое находится сейчас в 
тяжелом состоянии.

Этот серьезный разго
вор шел недавно на от
четном собрании труже
ников колхоза «Малока- 
менский». Перед ними 
стоят большие задачи по 
увеличению производст
ва продуктов полеводст
ва и животноводства. Ру
ководству колхоза, спе
циалистам и колхозни
кам предстоит серьезно 
поработать над устране
нием всех этих недостат
ков с тем, чтобы вывести 
свое хозяйство на уро
вень передовых.

Р. БАЛАХОНЦЕВА.

Под одной 
крышей

Среди деревянных по
строек деревни Казанер 
Судаковского сельсове
та заметно выделяется 
новое каменное здание. 
Недавно состоялось его 
заселение. На новоселье 
киномеханик Н. Д. Лопа- 
,тин продемонстрировал 
колхозникам фильм «Как 
закалялась сталь», пос
тавленный по одноимен
ному роману Н. Остров
ского. Просторный зри
тельный зал всем при
шелся по душе.

Гражданская сельская 
библиотека также разме
стилась в новом здании. 
Заведующая Ф. А. Пере
валова уже привела в по
рядок большую часть 
книжного фонда, насчи
тывающего сейчас около 
14 тысяч томов.

Здесь же нашлось мес
то и для конторы колхо
за «Колос». В теплых ка
бинетах разместились 
бухгалтерия, специали
сты . сельского хозяйства 
и председатель правле
ния.

И. КУЛИКОВ,
экономист.

НА СКУДНОМ РАЦ ИО НЕ
На Коржавинскоп мо

лочнотоварной ферме 
совхоза «Ошминский» 
работает небольшой, но 
дружный коллектив доя
рок.

Успешно начали они 
новый 1973 год. За ян
варь надой на одну ко
рову составил 101 кило
грамм. Этот результат вы
ше прошлогоднего на 27 
килограммов, а передо
вая доярка совхоза Ма
рия Васильевна Втюрина 
надоила по 159 кило
граммов молока от каж
дой коровы.

Однако ' показатели 
могли быть значительно 
выше, если бы условия 
содержания соответст
вовали зоотехническим 
требованиям. Они-то как 
раз и ,не радуют живот
новодов. В помещении 
очень сыро, коровы стоят 
в навозной жиже. Хотя 
доярки ежедневно чистят 
животных, но проку в 
этом никакого нет, так 
как жижесборники не ра
ботают. Знали о таком 
положении дел на ферме, 
бригадир и руководители 
хозяйства еще до наступ
ления зимнего периода, 
но до сего времени ре
монт жижесборников не 
произведен.

Скуден сейчас и раци
он животных, так как си
лос кончился. Коровам в 
настоящее время выда
ется 1,5 килограмма кон
центратов и 5 грубых. 
Солома на фермы приво
зится из других районов. 
Качество ее очень пло

хое, при кормлении бы
вает много отходов. По
лучается, что коровы не 
получают и той нормы 
кормления, которая пре
дусмотрена кормовым 
рационом.

Особенно сейчас, ког
да сильно ощущается не
достаток кормов, необхо
димо принять дополни
тельные меры в приготов
лении их к скармлива
нию. Неужели нет^ воз
можности и средств в хо
зяйстве организовать 
дрожжевание кормов. 
Ведь на тех же кормах 
можно получить значи
тельно больше продук
ции.

Неудовлетворительно 
организовано и социали
стическое соревнование 
среди работников ферм 
за увеличение продуктов 
животноводства. В хо
зяйстве отсутствует на
глядная агитация И глас
ность соревнования. Ру
ководителям хозяйства 
следует проводить эту ра
боту повседневно. Глав
ное усилие тружеников 
колхоза нужно сосредо
точить на успешном про
ведении зимовки скота. В 
эти дни, когда все шире 
развертывается социа
листическое соревнова
ние, иеизмеримо возра
стает ответственность 
партийных, профсоюз
ных и комсомольских ор
ганизаций в решении за
дач, поставленных перед 
совхозом.

В. МАРКОВ

t

*
J Молоко является ско- 
J ропортящимся пищевым 
J продуктом. Для испо- 
' средственного лотребле- 
\  ния и переработки егока- 

чество имеет первосте- 
J пенное значение. За улу- 
J чтение качества должны 
J бороться все специали- 
\  сты и работники живот- 
/ новодства, непосредст- 
| венно занятые обслужи- 
J ванием животных. Со- 
J хранить его и сдать на 
J приемные пункты выс- 
\  шим классом, особенно 

летом, дело не из легких.
\  Понимая всю важность 
/ этого мероприятия, тру- 
/ женики Б. Ломовской 
J бригады колхоза «Ком- 
J мунар» успешно ведут 
J заготовку льда. На 15 
t февраля заготовлено 

более 100 кубометров.
J Заготовка льда продол- 
* жается.
I В. МИХАЙЛОВ.

\ НАМ ОТВЕЧАЮТ

\ „Затянувшееся
В газете «Тоншаевский 

 ̂ колхозник» за 9 января 1973 \ года был напечатан материал 
{ «Затянувшееся равнодушие»,
\ где указывались причины, вли- 
j яющие на снижение продук- 
 ̂ тивности животноводства в 
 ̂ совхозе «Прогресс». Факты, от- 

jj меченные в статье, действи
тельно имели место.

\ ЭКСПЕРИМЕНТЫ УЧЕНЫХ
{ Москва. Молодые ученые С. К. Фирсатова и Т.А.Ха- 
J мидулина из Всесоюзного научно-исследовательского 
I института кормов имени В. Р. Вильямса провели боль- 
\ шую работу по изысканию способов, уменьшающих по- 
J ступление из почвы в растения стронция-90 в случае за- 
J грязнения этим изотопом пастбищных угодий.
\ Они установили, что с помощью доступных для ра- 
; ботников сельского хозяйства агротехнических приемов 
J можно в 10 раз снизить загрязнение кормовых трав 
J стронцием-90.
\ На снимке: С. К. Фирсатова и Т. А. Хамидулинапро- 
\ водят наблюдения за пастбищными растениями.
* Фото Н. Кулешова. (Фотохроника ТАСС).

равнодушие**
В настоящее время проде

лана определенная работа по 
улучшению приготовления 
кормов. На Ломинской, Мирянг- 
ской молочнотоварных фермах 
проводится регулярно дрожже
вание концентратов и сдабри
вание соломы. В Ломине про
водится резка соломы. А во 
втором отделении совхоза ре

гулярно производится приго
товление искусственного моло
ка.

На молочнотоварных фер
мах в Ломине иМирянге уста
новлены ДКУ для измельчения 
хвои.

На собраниях рабочих сов
хоза были- приняты социали
стические обязательства и ус
ловия соцсоревнования среди 
животноводов совхоза на 1973 
год.

И. ЗОЛОТАРЕВ,
секретарь партийной 

организации.

20 февраля 1973 г. 3 ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК



СТРАНИЧКА ЗДОРОВЬЯ
К А К  С О Х Р А Н И Т Ь  З Р Е Н И Е

Г Л АЗА  — чудесный дар 
природы человеку, «жи

вые окна», широко открытые 
в окружающий мир. Все бо
гатство форм и красок мы 
постигаем, благодаря зре
нию. Утрата его — большое 
несчастье. «Ничего не может 
быть страшнее, как потерять 
зрение; это невыносимая 
обида, она отнимает у чело
века девять десятых мира» 
(М. Горький). Вдумайтесь— 
девять десятых! Кроме того 
резкое ослабление зрения 
ограничивает выбор профес
сии. Нельзя быть летчиком, 
водителем машины, капита
ном корабля, а иногда даже 
хорошим рабочим, если у вас 
недостаточно хорошее зре
ние. К сожалению, многие 
забывают, что зрение не 
является вечным и неизмен
ным, пользуются им как по
пало, забывают беречь.

Как же добиться хороше
го зрения, сохранить его с 
детства на долгие годы?

Начнем с того, что каж
дый ребенок почти всегда 
рождается дальнозорким. С 
возрастом оптическое строе
ние глаза приближается к 
нормальному. Это происхо
дит к 9 — 12 годам. Однако 
не у всех детей это постепен
ное усиление приспособи
тельной силы глаза носит 
благоприятный характер. 
Лишь треть человечества мо
жет похвастаться соразмер
ным зрением, при котором 
лучи света, проникая через 
зрачок, фокусируются на сет
чатке, давая наиболее чет
кое отображение. У осталь
ных двух третей человечест
ва под влиянием внешних 
условий, а также отчасти 
под влиянием наследствен
ности отмечается понижение 
зрения. В этих случаях речь 
идет о нарушениях прелом
ления дальнозоркости или 
близорукости. Последняя с 
возрастом имеет наклонность 
к усилению и поэтому требу
ет особого внимания со сто
роны врачей и педагогов. 
Слабая и средняя степени 
близорукости являются толь
ко неудобством, вызывают 
необходимость ношения оч
ков. Если же она достигает 
высоких степеней, то может 
вызвать осложнения в' Риде 
перерождения сетчатки и со

судистой оболочки, питаю
щей глазное яблоко. Очки в 
таких случаях уже не смогут 
повысить остроту зрения до 
нормальной. Еще более гроз
ным осложнением прогресси
рующей близорукости явля
ются кровоизлияния из сосу
дов сетчатки и отслойка ее, 
ведущие к резкому сниже
нию зрения.

В последние годы ученые 
доказали, что возможность 
развития наследственной бли
зорукости при создании бла
гоприятных условий для ра
боты глаз в последующих по
колениях уменьшается и мо
жет полностью исчезнуть. 
Поэтому необходимо с дет
ства соблюдать основные 
правила гигиены зрения — 
рациональное освещение по
мещения и рабочего места, 
правильную посадку, перио
дический отдых, предостав
ляемый глазам (I— 1,5 часа 
работы — 3 — 5 минут .отды
ха), отказ от чтения лежа.

Маленький человек, едва 
войдя в мир. начинает про
делывать напряженную зри
тельную работу. В детском 
саду— лепит, рисует, чаще 
всего низко склонив голову. 
Школьники, выполняя зада
ние, тоже низко склоняются 
над тетрадями. С возрастом 
от этой привычки все труд
нее избавиться.

Чтобы уберечь детей от 
близорукости, нужно с ран
них лет научить их азбуке 
зрительного труда. Педагоги 
должны поправлять осанку 
ребенка за столом, говорить 
о том, что нельзя читать в 
полутьме, на ярком солнце, 
лежа. И так до тех пор, пока 
дети не научаться контроли
ровать свой зрительный труд.

Очень много людей в наше 
время проводят -свой досуг у  
телевизоров. Смотреть пере
дачи можно без вреда для 
г л а з ,  е с л и  с о б л из
дать несколько очень 
простых правил. Так, следу
ет сидеть от экрана на рас
стоянии не менее 2 — 2,5 мет
ра, не следует смотреть те
левизор в абсолютно темной 
комнате, достаточно нас
тольной лампы, поставленной 
сзади смотрящих передачу. 
Не следует смотреть про
грамму без перерыва по не
сколько часов подряд. Пос

леднее условие особенно от
носится к горячим любите
лям телевизионных передач 
— детям. Дошкольникам и 
ученикам младших классов 
можно разрешать смотреть 
только специальные детские 
программы, старшеклассни
кам— передачи длительно
стью не более 1 — 2 часа.

И, наконец, еще одно важ
ное условие сохранения зре
ния — правильное пользова
ние очками. Ношение очков 
— обязательно, если оно на
значено врачом-специалис- 
том. Точно подобранные очки 
и пользование ими строго по 
предписанию глазного врача 
всегда способствуют улучше
нию и сохранению зрения. 
При пользовании очками 
нужно иметь в виду, что не 
только правильно подобран
ные стекла, но и оправа, ее 
положение играют большую 
роль. Оправа должна соот
ветствовать размерам голо
вы, не сдавливать переноси
цу и удерживать стекла пе
ред глазами так, чтобы цент
ры стекол располагались точ
но против зрачков обоих 
глаз. Отказ от очков при на
личии показаний вызывает 
зрительную усталость, го
ловные боли, слезотечение, 
резь в глазах, ухудшение 
зрения, способствует разви
тию косоглазия. Специаль
ное лечение прогрессирую
щей близорукости состоит из 
общего и местного воздейст
вия на организм. В комплекс 
его входят строгое соблюде
ние правильного режима 
дня, частое пребывание на 
свежем воздухе, а также сле
дующие лекарства: глюконат 
кальция, препараты тканевой 
терапии, витамины, глюкоза, 
тонизирующие и укрепляю
щие средства, местно-элек- 
трофорез, витаминные кап
ли, кислород.

Только при соблюдении 
вышеперечисленных правил, 
при создании благоприятных 
условий жизни и обучения 
мы сумеем обеспечить хоро
шее зрение подрастающему 
поколению, уменьшить коли
чество близоруких, предо
ставим людям возможность 
наслаждаться долгой
жизнью полной здоровья.

С. МАКСИМЕНКО,
врач-окулист.

СПАСИБО ЗА
В очень тяжелом сос

тоянии был доставлен я 
в декабре 1972 года в те
рапевтическое отделение 
Пижемской участковой 
больницы. После осмот
ра врачи дали заключе
ние: расстройство мозго
вого кровообращения с 
нарушением сознания и 
речи.

Около трех недель бо
ролись за жизнь терапев
ты Лев Данилович Аль-

х
Поваром в Пижемской 

участковой больнице ра
ботает Надежда Зиновь
евна Коновалова. Она— 
настоящий мастер своего 
дела. Блюда, приготов
ленные ею, отличаются 
хорошими вкусовыми ка-

X

Весь коллектив нашей 
палаты номер один тера
певтического отделения 
райбольницы единодуш
но выражает самую иск
реннюю благодарность 
лечащему врачу А. И. 
.Машкину и медицинским 
сестрам Г. В. Евстропо- 
вой, Н. А. Родичевой,
Н. П. Дербеневой, Г. А. 
Евстроповой, Л. В. Втю- 
риной и другим работни
кам отделения.

ВНИМАНИЕ
метов и Галина Дмитри
евна Борисова, хирург 
Александр Николаевич 
Маковеев, невропатолог 
районной больницы Алек
сей Иванович Машкин. 
Благодаря их заботливо
му лечению я вновь чув
ствую себя хорошо. Боль
шое им спасибо.

А. ШАРОВ, 
пенсионер, инвалид Ве
ликой Отечественной

чествами.
Мы, больные, терапев

тического отделения, 
очень благодарны На
дежде Зиновьевне за ее 
вкусные обеды.

СМИРНОВА, БОБРО
ВА, СЕЛЕЗНЕВА, 

х х
Немаловажную роль в 

успешном лечении играет 
и питание. Поэтому мы 
благодарим повара А. В. 
Маковееву за вкусно при
готовленные ею блюда.

Мы, больные, все очень 
довольны этим дружным 
коллективом медиков.

Г. КИСЕЛЕВ, X. ГА- 
ФИУЛЛИН, А. ВТЮ-

РИН и другие.
Всего 6 подписей.

СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ
Через вашу газету хо

чется поблагодарить за 
оказанную помощь аку
шерку Шайгинского мед
пункта Галину Алексеев
ну Клепцову.

Недавно с нами случи
лось несчастье. Мы тяже
ло заболели. Даже не 
могли подняться с посте
ли. Но пришла Галина 
Алексеевна, сделала не
обходимые процедуры, и 
дело пошло на поправку.

Сейчас мы чувствуем се
бя здоровыми.

Спасибо Галине Алек
сеевне за ее чуткость, от
зывчивость, за то, что он а 
до конца исполнила свой 
долг медика, и не счита
ясь ни с чем, вовремя 
пришла на помощь.
А. ТОМИЛОВ, и Н.ТО- 

МИЛОВА,
пенсионеры, 

пос. Шайгино.

ИНОРОДНОЕ ТЕЛО В ГОРЛЕНе столь редки, к сожале
нию, случаи, когда в пещевод 
по неосторожности попадает 
инородное тело —  рыбная 
либо, мясная кость, непереже- 
ванный кусочек мяса, зубной 
протез: у ребенка может заст
рять монета, пуговица, кото
рыми он забавлялся, деталь 
игрушки.

Что же делать, если такое 
случилось? Прежде всего, не 
следует пытаться «ликвиди
ровать аварию» своими сила
ми—  самому или с помощью 
окружающих вытаскивать по
сторонний предмет, либо гло
тать твердые хлебные корки в 
надежде протолкнуть его в же
лудок. Подобные грубые, а 
главное неумелые действия 
обычно заканчиваются тем, 
что инородное тело еще глуб-

Телевидение
Четверг, 22 февраля

9.45—Для школьников. 10.30 
—«Антрацит». Фильм. 11.45— 
Чемпионат СССР по баскет
болу. ЦСКА—«Спартак», 12.30 
—«Тюльпан». Фильм-концерт. 
13.00 —Документальные филь
мы. 15.35 —Беседы о воспи
тании. «Дневник Тани Савиче
вой». 16.15 — «Родине наши 
мысли, дела и талант». 16.45— 
«Семь дней бригады Галины 
Арефьевой». 17.00 —«К Всесо
юзной неделе музыки для де
тей». 17.20 —«Ленинский уни
верситет миллионов». 18. 10—

же вклинивается в стенку пи
щевода и потом достать его 
оттуда уже труднее. Да и жа
лобы пострадавшего не позво
ляют более или менее точно 
определить место, где застрял 
посторонний предмет. Ребенок 
ссылается, например, на боли 
в зеве при глотании, на самом 
Же деле тело находится в сред
нем или даже нижнем отделе 
пищевода.

На поиски «в потемках» 
обычно бесцельно уходит вре
мя, тогда, как необходимо по
спешить в медицинское уч
реждение. И не только для 
того, чтобы умерить страдания 
потерпевшего — промедление 
чревато образованием пролеж-

Концерт. посвященный Дню 
Советской Армии и Военно- 
Морского Флота. 19.45— «Два 
бойца». Фильм. 21.00 —«Вре
мя». 21.30 —«Мастера совет
ского балета».

Пятница, 23 февраля 
9.45 — «Читайгород». 10.15 

—«Два бойца». Фильм. 11.30— 
«Шахматная школа». 12.30 — 
Документальные фильмы. 16.05 
— Наука — сельскому хозяй
ству. «В союзе с химией». 16.45 
—«Объектив». 17.15 — «Семь 
дней бригады Галины Арефь
евой». 17.40 — «Театр «Коло
кольчик». 18.10 — «Солдат — 
сын солдата». Док. фильм.

ней в пищеводе и другими 
серьезными осложнениями.

Некоторые дурные при
вычки «предрасполагают» к 
попаданию инородных тел. 
Так, швеи, сапожники, обой
щики нередко берут в рот 
гвозди, иглы, булавки, но сто
ит в это время заговорить, за
смеяться и эти предметы мо
гут оказаться в пищеводе. Не
брежность при приготовлении 
пищи, поспешность в еде, пло
хое пережевывание пищи, от
сутствие зубов или пользова
ние неисправными, сношен
ными зубными протезами — 
тоже, подчас, заканчиваются 
неприятностью.

Заметьте: инородное тело

18.40 —Сегодня — День Со
ветской Армии и Военно-Мор
ского Флота. Выступление за
местителя министра обороны 
СССР, Главнокомандующего 
сухопутными войсками генера
ла армии И. Г. Павловского. 
19.00 — Концерт. 20.00 — «Ос
вобождение». Фильм. 1-я и 
2-я серии. 22.35 — Чемпионат 
мира по хоккею с мячом. 
Сборная СССР—сборная Фин
ляндии.

Кино
Четверг, 22 февраля

Тоншаевский ДК — «Джейн 
Эйр» — удлиненный сеанс в

способно попасть в пищевод 
совершенно незаметно. Иное 
дело дыхательное горло— вне
дрение в него даже мелкого 
предмета тут же вызывает 
приступ мучительного кашля, 
посинение кожи. Правда, че
рез некоторое время приступы 
удушья стихают .и дыхание 
становится свободным. Но все 
равно это опасно: закупорка 
даже мелких бронхов может 
вызвать тяжелые осложнения 
— абсцесс легкого, пневмонию. 
Поэтому если ничего угрожа
ющего будто и нет —  необхо
димо как можно быстрее уда
лить инородное тело из горла. 
А это ответственное хирурги
ческое вмешательство, доступ
ное кв_алифицированному спе
циалисту.

В лечебном учреждении

19.00.
Шайгинский ДК —«Схватка» 

— удлиненный сеанс в 16.00,
19.00.

Кинотеатр «Нива» — «Берег 
ветров» в 19.00.

Ошминский Д К _ — «Щит и 
меч» 1-2 серии в 19.00.

Пятница, 23 февраля
Тоншаевский ДК — «Герой 

голубого экрана» в 19.00, 20.30.
Шайгинский ДК —«Схватка» 

—■ удлиненный сеанс в 19.00.
Кинотеатр «Нива» —«Джейн 

Эйр» — удлиненный сеанс в
19.00.

Ошминский ДК —«Берег вет
ров» в 19.00.

прежде всего тщательно ос
матривают зев с помощью 
особых зеркал или специаль
ного прибора — ларингоскопа. 
Если обнаружить инородное 
тело не удается, врачу прихо
дится прибегнуть к рентгено
логическому исследованию. 
Пострадавшего заставляют сде
лать глоток густой бариевой 
пасты, которая обволакивает 
мелкое инородное тело и оно 
становится видным на экране 
рентгеновского аппарата.

Словом, если уж случилась 
такая неприятность— к врачу!

Г. ПОКРОВСКИЙ, 
доктор медицинских наук.
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